

ALMORAIMA

Revista de Estudios Campogibraltareños Número 63 - octubre de 2025

Edita

Instituto de Estudios Campogibraltareños

Dirección

Ángel J. SÁEZ RODRÍGUEZ

Coordinación Técnica

Jesús HERRERA LOBATO

Consejo Editorial

Ángel J. SÁEZ RODRÍGUEZ. Dr. UNED Eduardo BRIONES VILLA. Biólogo. Álvaro LÓPEZ FRANCO. Grupo Estudios Historia Actual. UCA Palma TONDA RODRÍGUEZ. Dra. UNED Pedro GURRIARÁN DAZA. Dr. Universidad de Sevilla Andrés SARRIA MUÑOZ. Dr. UNED Jesús VILLATORO NOBRE. Lcdo. en Historia. UNED Juana Mª MALLA TORRES. Maestra. UCA

Diseño

Másquelibros, S. L.

Maquetación

Másquelibros, S. L.

Impresión

Másquelibros, S. L.

Redacción

INSTITUTO DE ESTUDIOS CAMPOGIBRALTAREÑOS Parque Las Acacias, s/n - 11207 Algeciras (Cádiz) 956 58 10 90 Ext. 1 - www.institutoecg.es almoraima@institutoecg.es

ISSN 1133-5319

Depósito Legal: CA 90-2019

Publicación patrocinada por la DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE CÁDIZ.

Almoraima. Revista de Estudios Campogibraltareños

Es una publicación semestral, editada por el Instituto de Estudios Campogibraltareños y dedicada a difundir el conocimiento de todo tipo de aspectos culturales del Campo de Gibraltar y el entorno del Estrecho. Queda prohibida, salvo excepción prevista en la ley, cualquier forma de reproducción, distribución, comunicación pública y transformación de esta obra sin contar con la autorización de los titulares de propiedad intelectual. La infracción de los derechos mencionados puede ser constitutiva de delito contra la propiedad intelectual (arts. 270 y ss. Código Penal).

El IECG, entidad editora de Almoraima, ha recibido los siguientes galardones:

- Premio LAURISILVA. AGADEN-Campo de Gibraltar - 1996
- Premio a la LABOR CULTURAL en los II Premios Comarcales del Campo de Gibraltar (Mancomunidad de Municipios del Campo de Gibraltar) - 2017
- Premios Sostenibilidad en la categoría IMPACTO REGIONAL PARA LA SOSTENIBILIDAD. Gobierno de Gibraltar – 2020
- Premio ANDALUCÍA DE MEDIO AMBIENTE. XXV Edición. Premio Conservación, Biodiversidad y Desarrollo Sostenible. Sección 10ª del Instituto de Estudios Campogibraltareños - 2021
- Premio NOVIA DEL SOL A LA CULTURA. I Gala de la Hispanidad Ciudad de Algeciras - 2021
- MEDALLA DE LA PROVINCIA.
 Diputación de Cádiz 2024
- Premio PARQUE NATURAL DEL ESTRECHO. 2023
- UVAS DE LA SER. Radio Algeciras. Uva Comarcal. Noviembre 2024

Sumario

Tito Benady

9	EDITORIAL Ángel Sáez Rodríguez. Director
11	Repaso biográfico de Tito (Mesod) Benady Andrés Sarria Muñoz
12	Bibliografía cronológica (1977-2024) de Tito Benady y de Giannito, seudónimos de Mesod Benady Manuel Álvarez Vázquez y Anthony W. Pitaluga
41	Visigodos y bereberes en el istmo de Gibraltar, primavera de 711 <i>José Beneroso Santos</i>
49	Unos apuntes sobre los regidores de la Algeciras cristiana medieval (1344-1369) José Antonio Ortega Espinosa
59	Donación de las alcarias de dos Barrios por el III duque de Medina Sidonia (1497). Aproximación crítica Manuel Álvarez Vázquez
09	La tormenta de 1694 en el estrecho de Gibraltar durante la guerra de los Nueve Años (1688-1697) Baltasar Miguel Gómez Nadal
77	Precisiones sobre los pleitos territoriales entre Gibraltar y Tarifa, según la documentación del Archivo Ducal de Medinaceli Manuel López Fernández y Rafael Jiménez-Camino Álvarez
87	La guarda de la Costa de la bahía de Gibraltar en tiempos de la reina Juana de Castilla <i>Mario L. Ocaña Torres</i>
95	Nueva evaluación de la lista de habitantes españoles de Gibraltar de 1712 Richard J. M. García
10	Gobernadores militares de Gibraltar y su influencia sobre la población civil

115	Los enigmas de Emilio Griffiths Navarro. El hombre de Queipo de Llano en la comarca José Manuel Algarbani
125	Almoraima, la revista de la cultura del Campo de Gibraltar – II Ángel J. Sáez Rodríguez
137	7 Historia del río Palmones Juan Carlos Pardo González
147	7 Luces y sombras de la Cofradía de las Benditas Ánimas de San Roque. 1812- 1836 Andrés Bolufer Vicioso
155	Luis Lacy Gautier, militar constitucionalista y masón Antonio Morales Benítez
163	Cuando suenan las campanas. El reloj de la Plaza Alta de Algeciras José Luis Pavón Manso y otros
173	Tarjetas postales ilustradas de principios del siglo XX en Algeciras Andrés Bolufer Vicioso
185	Origen del Pósito de Los Barrios y su uso en el ciclo del pan Manuel Álvarez Vázquez
	¿Contrabandistas en la azotea? Análisis de dos fotografías de Napper de temática costumbrista Juan Carlos Pardo González
207	Neolitización y sus modelos. Una propuesta cualitativa y cuantitativa de estudio aplicado al estrecho de Gibraltar y el territorio gaditano – II <i>Ignacio J. Montes Baglietto</i>
215	José Pol Carrete, un maestro rural en el Monte de la Torre Juan Ramón Chamizo de la Rubia
22]	El istmo arenoso de Gibraltar-La Línea: fisicoquímica de sedimentos y dinámica geomorfológica José Manuel Recio Espejo y otros
23]	Cartas perdidas de Séneca Emilio Fernández Espejo

233 Del fin de la Tierra Juan Emilio Ríos Vera

235 Transeúnte de hilos tensos Antonio Rojas

 $243^{\,\text{Reseñas}}$

Editorial

os más veteranos del lugar dicen que nunca un otoño, fecha de la segunda entrega ⊿anual de nuestra revista, había seguido a un estío tan prolongado e intenso como el que acabamos de vivir. Y que el desastre de incendios veraniegos sufrido por nuestro país (y por buena parte de la Europa meridional) hubiera alcanzado estas dimensiones. Su trágica secuela de muertes, viviendas destruidas, pérdida de animales domésticos y salvajes, cientos de miles de hectáreas calcinadas vuelven a plantear problemas enunciados, pero no encarados de manera eficiente. Ingentes recursos públicos destinados a combatir las llamas del verano, cuando no se ha realizado la planificación imprescindible y las tareas preventivas que el nuevo escenario propiciado por la despoblación del campo y el anunciado cambio climático, que siempre resultarán insuficientes. La ineptitud de algunos gobernantes empeñados en el cortoplacismo, la falta de una política de Estado sobre esta problemática (bajo la corresponsabilidad de las autonomías con competencias directas y el gobierno central con sus obligaciones subsidiarias) y el irresponsable mensaje negacionista de un sector de la sociedad española, vienen causando muerte y desolación. Y un muy preocupante avance de los mensajes de la antipolítica que, apoyado por sectores crecientes de los sectores más jóvenes de una ciudadanía perfectamente desinformada, da alas a sectores radicales, oportunistas y populistas que ponen en riesgo, entre otras cosas, el fantástico proyecto de construcción e integración europea al que nuestro país debe su actual estado del bienestar.

Esas llamas han cubierto de cenizas el paisaje del estrecho de Gibraltar, al estudio de cuya riqueza patrimonial, natural y cultural, en general, se debe esta revista. Fuegos en los montes que han contrastado, otra vez y en primera línea, la abnegación cercana al heroísmo de las brigadas contraincendios, de los voluntarios, de los agentes del orden, de la UME, de los acrobáticos pilotos de aeronaves... Mientras que se han evidenciado las carencias del Campo de Gibraltar en la cantidad de recursos disponibles, en las ratoneras en que se convierten las carreteras de la comarca cuando hay que evacuar a miles de personas sin espacio ni alternativas para ello, en la amenaza de las llamas para una riqueza forestal extraordinaria, aunque poco intervenida y preparada ante estos siniestros cada vez más incontrolables. Cortafuegos y arcenes manifiestamente mejorables, biomasa abandonada en el bosque de larga permanencia, intenso rebrote de un sotobosque no intervenido tras las copiosas lluvias primaverales y un casi absoluto abandono de la población residente en nuestro medio rural, que siempre fue el mejor guardabosques que se pudiera tener, pero que nadie se preocupó por mantener en condiciones de vida dignas.

Estos momentos tan inquietantes ante todo lo anterior y de enorme incertidumbre en muy diferentes escenarios, como el genocidio de Gaza, el expansionismo ruso a costa de Ucrania y la convulsa crisis permanente del Sahel (con desastres humanitarios constantes y avances de grupos afiliados a Al Qaeda y al Estado Islámico), coinciden con la implementación de una novedad importante para nuestra revista. Desde ahora, *Almoraima* pasa a gestionar y publicar sus contenidos mediante el *Open Journal System*. OJS, como suele ser referido, es un sistema que facilita la gestión integral del proceso editorial, incluyendo desde el envío de artículos por sus autores, a la revisión por pares ciegos, la interacción con la imprenta y la publicación y distribución en línea. Herramienta usual entre las revistas académicas, nos permitirá seguir adaptándonos a los procedimientos técnicos más innovadores, mejorando la comunicación con los autores, evaluadores y correctores, así como desentrañando el camino de la indexación de la revista en repertorios cada vez más interesantes, tanto para los autores como para la difusión de los temas a los que se debe el Instituto de Estudios Campogibraltareños.

El volumen 63 de *Almoraima*, la revista dedicada a los estudios del Campo de Gibraltar y el Estrecho, presenta ahora veinticinco trabajos de muy variada temática, fruto de la dedicación de un importante número de estudios a la investigación sobre diversas parcelas del saber de estas tierras.

Tres de estas aportaciones giran en torno a la figura de uno de los más destacados investigadores y difusores del conocimiento de la historia de Gibraltar, Mr. Tito Mesod Benady, cuya biografía ha glosado Andrés Sarria, encargándose de recoger su dilatada bibliografía (1977-2024) Manuel Álvarez Vázquez y Anthony W. Pitaluga. A la pluma del propio Benady debemos el artículo que lleva por título "Gobernadores militares de Gibraltar y su influencia sobre la población civil".

Son también aportaciones de la Historia Contemporánea de la zona, los trabajos de Richard J. M. García, "Nueva evaluación de la lista de habitantes españoles de Gibraltar de 1712"; de Andrés Bolufer, "Luces y sombras de la Cofradía de las Benditas ánimas de San Roque. 1812-1836"; de José Manuel Algarbani, "Los enigmas de Emilio Griffiths Navarro. El hombre de Queipo de Llano en la comarca", y de Juan Ramón Chamizo de la Rubia, quien ha escrito acerca de "José Pol Carrete, un maestro rural en el Monte de la Torre".

La segunda y última entrega de "Almoraima, la revista de la cultura del Campo de Gibraltar" viene firmada por Ángel Sáez.

Antonio Morales desarrolla una investigación a caballo entre las edades Moderna y Contemporánea, "Luis Lacy Gautier, militar constitucionalista y masón", encontrándose en nuestras páginas otros temas modernos como "La guarda de la Costa de la bahía de Gibraltar en tiempos de la reina Juana de Castilla", de Mario L. Ocaña y "La tormenta de 1694 en el estrecho de Gibraltar durante la guerra de los Nueve Años (1688-1697)", de la mano de Baltasar M. Gómez Nadal. El trabajo de Manuel López y Rafael Jiménez-Camino, "Precisiones sobre los pleitos territoriales entre Gibraltar y Tarifa, según la documentación del Archivo Ducal de Medinaceli", abarca cronológicamente los períodos medieval y moderno, junto a otro de desarrollo diacrónico, como es la "Historia del río Palmones", obra de Juan Carlos Pardo.

Los estudios medievales se centran en "Visigodos y bereberes en el istmo de Gibraltar, primavera de 7112, de José Beneroso; "Unos apuntes sobre los regidores de la Algeciras cristiana medieval (1344-1369)", por José Antonio Ortega, y la "Donación de las alcarias de dos Barrios por el III duque de medina sidonia (1497). Aproximación crítica", de mano de Manuel Álvarez.

Dentro del ámbito patrimonial y etnográfico encontrarán "Cuando suenan las campanas. El reloj de la Plaza Alta de Algeciras", debido al relojero mayor de Algeciras, José Luis Pavón, junto a Nuria Sáez y Ángel Sáez. Por estos mismos derroteros, otras interesantísimas

aportaciones son las de Andrés Bolufer y sus "Tarjetas postales ilustradas de principios del siglo XX en Algeciras", de Manuel Álvarez con el "Origen del Pósito de Los Barrios y su uso en el ciclo del pan" y de Juan Carlos Pardo con su trabajo titulado "¿Contrabandistas en la azotea? Análisis de do fotografías de Napper de temática costumbrista".

También se publica la segunda parte de un tema muy poco divulgado, como es la "Neolitización y sus modelos. Una propuesta cualitativa y cuantitativa de estudio aplicado al estrecho de Gibraltar y el territorio gaditano", que debemos a Ignacio J. Montes Baglietto.

El siempre atractivo mundo de las Ciencias Naturales viene representado por el trabajo titulado "El istmo arenoso de Gibraltar-La Línea: fisicoquímica de sedimentos y dinámica geomorfológica", que debemos a José Manuel Recio, Eladio Bracho y Rafael Cerpa.

Este completo número incluye en la sección de Creación Literaria unas "Cartas perdidas de Séneca" de Emilio Fernández Espejo y los versos que Juan Emilio Ríos dedica a José Regueira, bajo el título de "Del fin de la Tierra".

La habitual y sorprendente sección de Creación Artística recoge la trayectoria del pintor tarifeño radicado en Madrid, Antonio Rojas, que ha titulado "Transeúnte de hilos tensos".

Un nutrido apartado de "Reseñas" pone fin a un número de *Almoraima* que, como señalamos antes, pone fin a una larga y fructífera etapa antes de adentrarnos en la que debe abrir nuevas e interesantes oportunidades a través del *Open Journal System*.

Ángel J. Sáez Rodríguez Director de *Almoraima*. *Revista de Estudios Campogibraltareños*